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21 ➔ Александр Парфилов, директор 
группы стратегического и операционного 
консультирования КПМГ в России и СНГ, 
говорит: «По результатам исследования, 
проведенного компанией КПМГ по отрасли 
племенного крупного рогатого скота молоч-
ного направления, позиции Ленинградской 
области по ключевым показателям разви-
тия молочной отрасли выглядят очень уве-
ренно». Вместе с тем, добавляет господин 
Парфилов, проведенный КПМГ анализ эф-
фективности мер господдержки племенного 
животноводства на федеральном уровне и 
на уровне СЗФО показал, что значительного 
влияния на большинство финансовых пока-
зателей сельскохозяйственных товаропро-
изводителей господдержка не оказывает. 
«При этом поддержка положительно влияет 
на удой и инвестиции в основной капитал», 
— резюмирует эксперт. 

«Среди крупных проектов, заявивших о 
себе в ушедшем году, можно отметить пла-
ны ГК 

”
Лосево“ по увеличению поголовья и 

расширению производства мягких и твер-
дых сыров, а также планы шотландской ком-
пании Cow  &  C по строительству сырного 
завода в Ленинградской области», — пере-
числяет Марина Петрова, генеральный ди-
ректор Petrova Five Consulting.

Лучше всех Сергей Мельников считает, 
что в целом сельское хозяйство сейчас чув-
ствует себя заметно лучше других несырье-
вых сегментов отечественной экономики. 
«По итогам этого года рост АПК составил 
почти 5%, что весьма существенно для от-
расли, которая пока не играет роль локомо-
тива нашей экономики. Проекты в данной 
отрасли получают мощную господдержку 
в виде субсидий, даже несмотря на дефи-

цит федерального бюджета, оцениваемый 
Минфином в 2,97  трлн», — говорит госпо-
дин Мельников. В Ленинградской области, 
например, активно реализуется программа 
«Устойчивое развитие сельских террито-
рий», на которую выделено 2,1 млрд рублей. 
Доля областного бюджета здесь достигает 
80%. Важно и то, что в 2017 году субсиди-
рование продолжится. Губернатор Ленобла-
сти не так давно выступил с предложением 
перераспределить бюджетные средства, 
урезав расходы на содержание аппара-
та чиновников и увеличив финансирова-
ние АПК. Это поможет высвободить почти  
68 млн рублей. Всего за 2016 год сельскохо-
зяйственный сектор РФ получил из бюдже-
та 6,7 млрд рублей. «Становится очевидно, 
что правительство явно нацелено возродить 
агропромышленность», — уверен господин 
Мельников.

31 декабря 2016 года Дмитрий Медведев 
ввел в действие постановление о том, что 
сельскохозяйственным товаропроизводи-
телям будут выдаваться льготные кредиты 
под 5% годовых, что, безусловно, является 
одной из лучших мер поддержки. Сейчас 
многие производители и переработчики 
молока рассчитывают получить кредиты 
на новых условиях. В предыдущие два года 
проводилась компенсация инвестиционных 
затрат, которая, однако, была остановлена 
уже в сентябре 2016 года и многие произ-
водители так и не успели ее получить. «На 
мой взгляд, проблема господдержки за-
ключается в том, что изначальные програм-
мы не всегда реализуются, что приводит к 
кассовым разрывам, тем самым подрывая 
доверие производителей к подобным про-
граммам поддержки», — полагает госпожа 
Петрова. 

Екатерина Томасова, начальник отдела 
маркетинговых коммуникаций компании «Ев-
рохимсервис», официального дилера JCB в 
России, говорит, что в регионе востребо-
вана федеральная программа №  1432, в 
рамках которой предусматриваются субси-
дии производителям сельскохозяйственной 
техники в размере 25% от ее цены. «В 2016 
году в бюджете Ленинградской области на 
субсидирование технического перевоору-
жения было предусмотрено 230 млн рублей. 
Сейчас у нас еще нет итоговых цифр, но, по 
данным за девять месяцев 2016 года, объем 
средств государственной поддержки, полу-
ченных на приобретение сельхозтехники, 
составил 216 млн рублей», — отмечает она.

В связи с тем, что рынок мяса близок к на-
сыщению, инвесторы начинают рассматри-
вать другие отрасли АПК, в числе которых 
молочное животноводство и переработка 
молока. Предприятия, принимающие реше-
ние развиваться вне зависимости от снятия 
продовольственного эмбарго, начали рабо-
ту по выпуску продуктов «среднего плюс» и 
премиального классов. 

«В то же время и потребители смирились 
с тем, что хорошие продукты не могут стоить 
дешево и предпочитает совершать покупки 
реже, но употреблять более качественные 
продукты. Произошедшая поляризация по-
требительского спроса отразилась и на пла-
нах производителей, многие из них сейчас 
озабочены поиском новых ниш и развитием 
производства на имеющихся мощностях. В 
текущей экономической ситуации молоч-
ный рынок пришел к некоторому промежу-
точному балансу. По многим категориям он 
остался на уровне 2015 года, существенно-
го роста не наблюдалось», — рассуждает 
госпожа Петрова.

В РФ продолжается процесс импорто-
замещения в АПК на фоне сочетания эф-
фекта от девальвации рубля, господдержки 
и продэмбарго. Само собой, сказывается 
и относительно короткий инвестиционный 
цикл в отрасли, а также сравнительно низ-
кая капиталоемкость. Так, по данным Рос-
стата за январь — ноябрь 2016 года пром-
производство в РФ выросло на 0,8%. Между 
тем за аналогичный период производство в 
АПК выросло на 4,1% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года.

«Тем не менее дальнейший рост силь-
но ограничен и потенциально нестабилен. 
По-прежнему сохраняется критическая за-
висимость от импорта (корма, добавки, се-
мена, ветеринарные лекарства, средства 
диагностики патогенов, пестициды, агрохи-
микаты, оборудование, технологии хране-
ния и переработки, кадры). Маловероятно, 
что отрасль решит возникшие проблемы 
самостоятельно. Для поддержки отрасли 
разрабатывается Федеральная научно-тех-
ническая программа развития сельского хо-
зяйства (на 2017–2025 годы). Скорее всего, 
подойти достаточно близко к достижению ее 
целевых показателей удастся при расходах 
на научно-техническую программу развития 
сельского хозяйства в 20–35  млрд рублей 
в год. А расходы будут сильно зависеть от 
курса рубля и геополитики. При этом ряд за-
дач программы принципиально невыполним 
из-за законодательных ограничений (напри-
мер, на ту же генную модификацию)», — го-
ворит Тимур Нигматуллин, финансовый ана-
литик группы компаний «Финам».

Екатерина Томасова считает, что неуро-
жай прошлого года все-таки отразится на 
покупательской активности аграриев в 2017 
году. n

Бизнес на мусоре

ЛеноБЛасть

Безотходный интерес Год эколоГии в леноБласти начался 
активно. суБъект Готовится к приходу единоГо реГиональноГо оператора в сфере 
оБращения с отходами. кроме тоГо, оБластные власти взялись за полиГоны. ко—
митет ГосударственноГо эколоГическоГо надзора начал проверку площадок для 
захоронения отходов на соответствие их деятельности условиям проектной доку—
ментации. к осени в реГионе планируют ужесточить правила транспортировки и 
захоронения строительноГо мусора, намереваясь тем самым уменьшить количе—
ство нелеГальных свалок для еГо приема. МАРиНА КОСТюКЕвич

Чиновники официально рапортуют о ликви-
дации сотен незаконных точек складирова-
ния мусора ежегодно. Тем временем эколо-
ги говорят о растущем их количестве, в том 
числе из-за слабой активности контрольных 
органов.

Комитет государственного экологическо-
го надзора приступил к проверкам соот-
ветствия фактических границ «мусорных» 
полигонов заявленным в проектной до-
кументации. В ведомстве сообщили, что в 
течение полугода проверят все площадки 
хранения и размещения отходов с помощью 
беспилотной техники, которая, по завере-
нию чиновников, позволит сформировать 
3D-модель полигона, измерить объем нахо-
дящихся на нем отходов и определить гра-
ницы с точностью до 10 см.

Проверку инициировали, после того, как 
губернатор Ленобласти заявил, что, по его 

данным, некоторые полигоны самовольно 
расширяют свои территории и увеличивают 
высоту свалок. В частности, глава региона 
упомянул ООО «Новый Свет-Эко» в Гатчин-
ском районе, которое якобы собралось скла-
дировать отходы на высоту до 72 метров.

Генеральный директор полигона Евгений 
Дегтярев заявил BG, что по проекту у них 
разрешенная высота 72  метра от Балтий-
ской отметки. «Но, по нашим данным, высо-
та на полигоне не превышает 40 метров от 
Балтийской отметки. За рамки выделенной 
территории мы также не выходили. Такую 
информацию распространяют и доносят до 
губернатора те люди, которые хотят убрать 
нас с рынка», — заверил бизнесмен.

«Балтийская отметка — это уровень моря. 
Гатчина находится выше. Но все это больше 
похоже на казуистику для того, чтобы рас-
ширить полигон. Наши полигоны действи-

тельно не выдерживают никакой критики. 
И это не чье-то предвзятое отношение», — 
уверен бывший работник комитета государ-
ственного экологического надзора, а ныне 
руководитель экологической лаборатории 
общественного контроля при ЗакСе Лен-
области Сергей Грибалев. Он считает, что 
проводить проверки полигонов необходимо, 
но если этим займется областной комитет, 
то это, по сути, будет незаконно.

«Контроль над деятельностью полиго-
нов сейчас осуществляет Росприроднад-
зор. Проводить проверки самостоятельно 
областной комитет не имеет права — это 
превышение полномочий. Юрлицо в таком 
случае может обратиться в прокуратуру с 
жалобой на несанкционированную провер-
ку. По закону комитет должен будет с подо-
зрениями о нарушении обратиться сначала 
в Росприроднадзор», — объяснил эколог.

В пресс-службе департамента Роспри-
роднадзора по СЗФО отметили, что они 
проводят проверки как плановые (раз в 
три года), так и внеплановые по поступаю-
щим жалобам. «При проведении плановых 
проверок легальных объектов размеще-
ния отходов государственные инспекторы 
практически всегда выявляют нарушения. 
В одних случаях больше замечаний, в дру-
гих — меньше», — отметили в федеральном 
ведомстве.

разноцветные сваЛки В регионе твер-
дые коммунальные отходы (ТКО) от населе-
ния свозят на 15 лицензированных полиго-
нов: около 500 тыс. тонн в год собирают с 
территории области и еще 1 млн тонн посту-
пает из Петербурга. Как сообщил начальник 
управления Ленобласти по организации и 
контролю деятельности по обращению с 


